
科比开微博引大批粉丝关注

本报讯 （晓徐） 最近几天， 科比在
新浪微博上受到了极大的关注。 截至北
京时间2月17日16时， 科比在新浪微博
共发出3条微博， 粉丝数超过50万， 首
条微博的评论数已经超过了7.5万条 ，
转发数超过8万条。 面对如此疯狂的中
国球迷， 科比表示： “我很享受有这样
的平台和中国球迷互动， 谢谢大家的支
持。 我会通过新浪微博给大家带来更多
新鲜的东西， 用内幕的方式来呈现我自
己以及NBA。”

新一代国字号球员阵容已初具雏形， 但仍需改变固有培养模式———

外援光环难掩CBA本土新秀闪光
本报记者 杨 ■

CBA常规赛周日落下了帷幕。 根据中
国篮协公布的技术统计， 外援在各项数据
中仍然占据了绝对统治地位。但是，这并不
意味着本土球员在这个外援云集的赛季碌

碌无为。事实上，王哲林、睢冉和郭艾伦等
年轻一代球员的成长， 显示出未来新一代
国字号的球员阵容，已经初具雏形。

2012～2013赛季是CBA的第十八个赛
季，麦蒂和阿里纳斯两名NBA全明星级球
员的加盟，及为数众多的有NBA经历的外
援， 让步入18岁成人礼的CBA显得星光闪
耀。 大牌外援也当仁不让地成为联赛的主
角———浙江队的昆西·杜比以场均32.5分
加冕得分王，获得“三分王”的是来自辽宁
队的约什，扣篮王、篮板王、封盖网、助攻王
也都是清一色的外援。

但是， 以王哲林为代表的新一代年轻
球员仍然让人眼前一亮。 作为第一年参加
CBA的新秀，王哲林场均贡献20.2分和12.9

个篮板。 在对阵卫冕冠军北京男篮的比赛
中，王哲林更是贡献了22分和24个篮板球。

由于表现实在抢眼， 很多专业教练已
经把他和当初的姚明进行了比较。 中国男
篮原国手、 在国青队执教王哲林的张云松
就告诉记者 ：“王哲林的下肢力量非常出
色 ， 打球很聪明 ， 将来肯定有能力进入
NBA。”而马布里甚至认为，即使王哲林现
在打NBA也没有问题。

随着姚明的退役， 以及中国男篮在伦
敦奥运会上铩羽而归， 人们急切期盼中国
男篮能够尽快走出低谷。但是，看看中国男
篮的伦敦奥运会阵容就会发现， 中国男篮
身上仍旧深深地打着“姚时代”的烙印。像
王治郅、刘伟和朱芳雨等核心老将，参加下
一届奥运会的可能性已经很小了， 而常规
赛本土助攻王吕晓明和抢断王胡雪峰，更
是早已远离国际赛场。

毫不夸张地说， 中国男篮要想稳固亚
洲霸主的地位，继续向世界高水平看齐，就
急需下一代青年才俊接班。令人欣慰的是，

王哲林、睢冉、郭艾伦、翟晓川、丁彦雨航、
段江鹏和西热力江等年轻和中生代球员，
并没有因为高水平外援的涌入而被埋没，
反而在各自球队挑起大梁。

山东男篮本赛季异军突起， 不仅创造
了连胜15场的佳绩， 更获得常规赛第二的
好成绩， 很多人将功劳算在三名外援的头
上，但几名年轻球员的发挥也至关重要。主
帅巩晓彬就曾表示：“睢冉、 丁彦雨航和陶
翰林， 虽然个人技术尚未达到老队员的境
界，但以他们的潜质，再加上刻苦训练，将
来很可能在国家队占有一席之地。”

山西男篮本赛季虽然没能进入季后

赛，但国内核心球员段江鹏却表现出色，东
莞男篮的澳大利亚籍名帅戈尔曾明确表

示：“段江鹏完全具备入选国家队的实力，
随着马布里和麦蒂的到来， 当你的球员每
天和世界上最好的球员一起训练和比赛，
你有什么理由不提高？”

事实上， 中国篮坛从来不缺有天赋的
年轻球员，问题的关键是，如何把这些后备

人才培养得更好。中国男篮伦敦奥运会时，
作为解说嘉宾的姚明曾经表示：“篮球运动
表面上看起来是两支球队的竞争， 但背后
是运动员培养体制的竞争。” 而在NBA全
明星赛期间， 心系中国篮球的姚明又作了
进一步阐述， 他认为怎样的体制决定了有
怎样的运动员，“过去的体制虽然做出了非
常大的贡献，但是新的职业体制降临时，有
些固有的东西是需要改变的。”

从某种程度上说， 虽然本赛季的CBA
出现了新老交替的迹象， 但对于中国篮球
来说，如何将这些有天赋的年轻人，培养成
为更高水平的球员，仍有很多工作要做。如
果按照旧有的思路，那么除了“姚明式”的
天赋异禀的球员外， 像睢冉和丁彦雨航这
样的新秀，恐怕很难超越他们的前辈。

“现在的中国篮球，还停留在依靠天才
球员出现带动整体水平提高的层面，”某专
业教练告诉记者 ：“很多训练理念比较落
后。CBA现在高水平外援很多，年轻队员在
同外援的训练和比赛中得到提高， 就是很

好的机会，但这也不是盲目的。”戈尔则表
示：“让年轻球员上去随便打， 就觉得他们
能够提高，这是中国篮坛根深蒂固的理念。
但如果按照固有观念去培养， 他可能难以
达到理想的高度。” 本报北京2月18日电

丘索维金娜获准回籍祖国参加里约奥运会———

体操传奇人物再创年龄奇迹
本报记者 慈 鑫

据德国《体操传媒》报道，国际体操联
合会2月15日批准了丘索维金娜重新代表
乌兹别克斯坦参加奥运会的申请， 这也意
味着，这位已经38岁的“妈妈级”选手仍在
为参加下一届奥运会而努力。

丘索维金娜原籍乌兹别克斯坦，2002
年，她的儿子被查出患有白血病，为了给儿
子筹钱治病和让儿子得到更好的医疗救

助，丘索维金娜在短暂退役后重新复出，并
于2006年加入德国国籍， 她也因此成为国

际体操赛场上一位传奇人物。
丘索维金娜1992年首次参加奥运会，

当时代表独联体， 获得了女子团体金牌和
跳马银牌。此后参加了亚特兰大、悉尼和雅
典奥运会， 丘索维金娜是乌兹别克斯坦女
子体操队的主力队员。2008年北京奥运会，
丘索维金娜首次代表德国参赛并获得跳马

银牌。在2012年伦敦奥运会上，丘索维金娜
获得了跳马第五名。

女子体操运动员的运动寿命通常不会

超过25岁， 但丘索维金娜却将自己的运动
生涯延长到30多岁。 如果她获得2016年里
约奥运会的参赛资格，届时她将年满41岁。
可能除了她自己， 再也没有人能打破这一
高龄参赛的纪录。

从丘索维金娜举家移民德国之后， 她
的儿子得到了较好的生活保障和治疗。 按
理说， 丘索维金娜已经无需继续在体操赛
场上坚持。 但是， 一方面为了继续获得比
赛奖金， 另一方面也是因为丘索维金娜对

体操的浓厚兴趣， 以及相信自己的身体依
然能够胜任竞技体操的训练和比赛要求，
她曾一次次向媒体给出自己退役的时间

表， 却又一次次改写了退役时间。
目前， 丘索维金娜正在美国训练， 据

《体操传媒》 报道， 在得知国际体操联合
会同意自己重新代表乌兹别克斯坦参赛的

申请后，丘索维金娜非常高兴。
德国方面对丘索维金娜回籍的决定表

示支持，并允许丘索维金娜继续保留德国国
籍。目前，丘索维金娜重新代表乌兹别克斯
坦参加奥运会的具体原因尚未可知，据外界
分析，可能是丘索维金娜正在执教几名乌兹
别克斯坦队的队员，也可能是乌兹别克斯坦
方面向丘索维金娜许诺了优厚的回报。

LG杯决战中方延续强势状态———

时越距世界冠军仅一步之遥
本报记者 郭 剑

第17届LG杯世界围棋棋王战决赛
三番棋第一回合较量， 今天下午在韩国
江原道结束。 中国90后新锐时越中盘脆
胜2011年三星杯冠军元晟溱， 距离自己
的第一个世界冠军仅有一步之遥。

本盘时越执黑以星小目开局， 元晟
溱二连星后小飞挂角， 时越开始经营右
下角，对此，元晟溱选择了“退让”，并努
力在左边布局。之后，时越果断打入白棋
大营，拉开了中盘战序幕。中盘绞杀中，
元晟溱的谨慎让实地占优的时越愈发得

心应手。午休后续战，时越一直掌握着盘
面主动， 元晟溱眼见以平常招法难以取
胜，只得强杀黑棋，但时越应对无误，白
棋逐渐四分五裂， 反而成了时越的屠杀
目标，元晟溱索性投子认负。

赛后， 时越在接受韩国当地媒体采
访时表示，“上边治孤后就确信能取得胜
利”，而韩国媒体希望元晟溱能够绝地反
击。根据赛程，双方明天休息，第二盘较
量将于本周三进行，一旦战胜元晟溱，时
越将继古力、 孔杰、 朴文■和江维杰之
后，为中国赢得连续第五届LG杯冠军。

本报北京2月18日电

美媒和队友均赞保罗获MVP实至名归———

洛杉矶群星击溃整个东部
本报记者 杨 ■

科比两次封盖了詹姆斯

的投篮， 保罗通过助攻和得
分引领着球队 ，20分15次助

攻的快船核心最终拿下了MVP奖杯。“洛
杉矶的球星击败了整个东部明星队。”ES鄄
PN评论说。

全明星正赛开始前，热火“三巨头”全
都进入了东部先发阵容， 成为人们津津乐
道的话题。但谁也没想到，当全明星赛结束
后，他们中的两人却最终成了球迷“取笑”
的对象。

作为顶替隆多出任先发的波什， 本想
在全明星赛上证明自己配得上这份荣誉。
但无奈的是，昔日的“龙王”不仅投出3次三
不沾， 还被东部明星保罗和帕克两次将球
穿裆而过。“这种事好久没发生了， 他们都
很快， 我甚至都没反应过来， 等到真发生
时，我只能在想，‘好吧！’”。

波什确实有理由自我安慰 ， 因为最
“丢人” 的不是自己， 而是詹姆斯。 比赛
中， 詹姆斯竟然两次被科比封盖， 可以说
是颜面尽失。 科比赛后透露， 詹姆斯认为
科比犯规了， 但科比告诉詹姆斯， 自己没
有犯规。

“科比虽然已经不能像格里芬那样飞，
但他认为自己需要做些还能做到的事

情———他可以阻止任何人， 包括詹姆斯这
样的顶级球员。”ESPN评论说。

在美国媒体看来， 东部明星队其实是
被两位来自洛杉矶的球星击败的。 科比虽
然只得了9分， 但那两次封盖太过抢眼；而
来自快船的保罗，则是球队的大脑，在他的
穿针引线下，杜兰特贡献了30分，他在快船
队的搭档格里芬，也有19分进账。

按照传统，MVP应该授予获胜一方得
分最多的球员， 但杜兰特对此并不介意：
“他完全够资格拿到这个奖杯。 他的传球、
抢断， 以及关键时刻的得分能力都是很棒
的。 我祝贺他。 和他一起打球真的很棒，
有保罗这样的后卫 ， 我的比赛就简单多
了。” ESPN也认为保罗的MVP奖杯实至名
归： “保罗掌控了比赛， 展现出了不可思
议的能力。”
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放大局一马
将自己一军

曹 竞

在司法部门扔下一

只 “靴子” 将近一年之
后， 中国足坛一度轰轰
烈烈的打假扫黑反腐

案，终于听到了足协另一只“靴子”落
地的声音。 只不过与前者的重拳出击
相比，后者的力度明显绵软，几乎可以
用不痛不痒来形容。

只有罚分罚款， 没有任何球队降
级。 多次贿赂裁判和官员的山东鲁能
俱乐部， 竟然仅被罚款了事———区区

100万元还不够球队一场比赛的奖金。
如此轻描淡写的处罚， 与足协官员此
前一再强调的“只要查证，照罚不误”
的态度截然不同，倒是应了此前“法不
责众”的坊间猜测。

据说，之所以如此处理，是足协为
了保中超的“大局”，在给公众一个交
代的同时， 也好让将于3月8日揭幕的
新赛季中超顺利开始。不然，若有球队
降级， 势必影响中超和中甲参赛球队
的数量，赛程不好安排，涉案俱乐部也
不会善罢甘休———嘴皮上的官司要

打，实质性的举动同样少不了。足协当
然不希望已有些起色的联赛再陷僵

局。规章固然重要，但足协还是选择了
“大局”。

“以大局为重”这句话，对中国足
球来说绝对不陌生。 当年为了保所谓
联赛大局，“渝沈假球”案被大事化小，
之后为保国足备战韩日世界杯赛的大

局，“甲B五鼠” 打假案同样被淡化处
理，而姑息养奸的行为，最终导致假球
黑哨在中国足坛肆虐横行。只不过，让
人意想不到的是， 在司法部门大举介
入， 且有多名足管中心高管锒铛入狱
之后，中国足协依然故我。看不到新官
上任三把火的劲头， 更看不到中国足
协“依法治球”的决心。

更何况，凡事就怕比较，无论纵向
横向。和之前因打假降级的广药、成都
谢菲联以及被取消注册资格的青岛海

利丰相比， 此次涉案的俱乐部真是太
幸运了。与意甲联赛的打假力度相比，
中国足协的处罚方式简直就是应付差

事。这也就不难理解，为什么经过打假
一劫的意大利足球仍能捧起大力神

杯， 而中国足球却还在为亚洲杯小组
赛如何战胜伊拉克队绞尽脑汁了。

中国足球竞技水平的连年下降，
与其说是毁在一批贪官、 黑哨和作假
俱乐部的手上， 还不如说是栽在有法
不依的坎儿上。头疼医头，脚疼医脚，
一直是中国足协的处事方针。 政策没
有延续性，法规皆为摆设，这也是为什
么没多少人再会对足管中心换掌门寄

予厚望， 也没有多少人能看到中国足
球有望振兴的原因。

国家的强大需要法制建设， 足球
的腾飞同样离不开有法可依、 违法必
究，否则，只会让守法的人寒心，违法
的人猖獗。如此简单平实的道理，中国
足球人不会不懂， 中国足协的官员也
不会不明白。 既然如此， 还要拿所谓
“大局”作借口，只能是自欺欺人了。

不破不立，不舍不得，不为错误埋
单， 焉能体会切肤之痛， 不敢自剜毒
疮，就只能自食其果。中国足协放“大
局”一马，实际上是“将”自己一军。

最高扣6分罚百万元，球迷认为太轻，专家认为规范化管理更重要———

足协大罚单名为严惩实为大赦
本报记者 郭 剑

今天傍晚， 中国足协官方网站刊登了
多达38项的 《中国足协纪律委员会处罚决
定》， 处罚决定涉及12家俱乐部和58人，原
中国足协副主席、足管中心主任南勇、谢亚
龙，原中国足协副主席、足管中心副主任杨
一民，原国足领队蔚少辉；原中国足协官员
张建强、李冬生、邵文忠，范广鸣；原国际级
裁判陆俊、黄俊杰、周伟新、万大雪；原中国
国家队球员申思、祁宏、江津、小李明等33
人被终身禁止参加中国足协主办的各项足

球活动。
这份罚单意味着历时近4年的中国足

坛假赌黑贪系列案件审判画上了句号：自
2009年下半年王珀赌球案至今， 在司法机
关介入后，足管中心终于作出了行业处罚，
但这份行业罚单的分量， 却并不像中国球
迷期盼的那样“给力”———除去注销的四川

冠城、陕西国力、山西路虎、广州松日和沈
阳华晨，长春亚泰、江苏舜天、河南建业3家
俱乐部被罚款50万元，山东鲁能被罚100万
元，天津泰达和上海申花被扣6分，罚款100
万元，吉林延边被扣3分，罚款50万元。其余
涉案俱乐部（青岛中能、大连实德、辽宁宏
运和浙江绿城）免责。

面对处罚延边喊冤

今天下午， 足管中心召开中层干部述
职会议， 副主任于洪臣则在办公室里先后
等来上海、 天津和延边的足协和俱乐部代
表。在经过总共两个小时的“沟通”之后，上
海代表在离开于洪臣办公室时拒绝接受采

访。 记者后来了解到， 除上海代表对结果
“坦然接受”外，天津和延边的代表只是无
可奈何。

“我们向于副主任说明了情况，因为我
们感觉自己很冤， 但最后的处罚也没法再
改了。”离开足协时仍然面色严峻的延边长
白虎足球俱乐部代表金文天告诉记者，“扣
分我们还能再努力往回追， 但罚款 （50万
元）对我们来说不是小数目。本来中甲球队
生存就很艰难，所以，新赛季我们就要面临
存亡的巨大考验了。”

2006年，延边与广州广药（广州恒大前
身）串通操纵比赛，时任延边主教练高珲和
俱乐部工作人员金光洙接受了广药的60万
元贿赂，安排多名主力球员“保存实力”消

极比赛，该场比赛广药以3:2取胜 。延边俱
乐部认为此举属于高珲和金光洙的个人行

为，“俱乐部不该为此担责， 就算有连带责
任，也不该既扣3分又罚款50万元”。

实际上， 延边俱乐部所受的处罚绝不
冤枉 ，《中国足球协会纪律准则及处罚办
法 》罚则第五节《腐败 》条例中有关于“贿
赂” 的解释———这正是中国足坛司法扫黑

的核心层面，在“贿赂”的条款中规定，“任
何运动员、官员、俱乐部（球队）代表自己或
第三方向中国足球协会有关机构、 比赛官
员、运动员、官员、俱乐部（球队）等提供、许
诺或给与不正当利益， 企图促使其违反中
国足球协会规定，将受到处罚”，处罚具体
内容包括运动员：停赛；官员：禁止从事任
何与足球有关的活动； 俱乐部 （球队）：降
级。

此外，解释条款还规定，俱乐部（球队）
负责人或官员实施上述行为， 应同时追究
俱乐部的责任，合并处罚；被动腐败（被许
诺或接受不正当利益）将被处以同样处罚。

因此， 中国足协纪律委员会给予延边
长白虎“3分50万”的处罚并不为过。但是，
引发延边“怨气”并惹来巨大争议的，是在
此番中国足球史上官方最严厉罚单的背

后，却似乎隐藏着“大赦”的嫌疑。

避重就轻“上岸”不易
去年记者采访 “中国足球系列案件审

判”时，多位原足管中心高官的起诉书中均
提到接受山东鲁能“赠予财物”，其中南勇
收到50万元，谢亚龙收到20万元，张建强收
到40万元。仅此3项，山东鲁能“慷慨解囊”
已超过百万元。此外，陆俊也承认得到过山
东鲁能的好处， 但在中国足协纪律委员会
的罚单中，“根据司法机关认定的事实”，山
东鲁能仅因“为牟取不正当利益，给予有关
人员财物，使其违反中国足球协会规定，造
成了恶劣的社会影响 ” 而被罚款 100万
元———《中国足球协会纪律准则及处罚办
法》中“不正当交易”（参赛球队或运动员违
背体育道德，丧失体育精神，为牟取不正当
比赛成绩或不正当利益进行私下交易）罚
则规定，“降级并罚款”、“取消注册资格”可
独立或合并使用。如今，鲁能以100万元轻
易脱身，自然难以服众。

“山东鲁能是送了钱，但没有实质性的
证据证明山东鲁能送钱就是为了操纵比

赛，不像上海、延边和天津3家有具体的假
球摆在那里。”有知情人告诉记者，“因为没
有发生假球就没有办法扣分，所以，最后中
国足球纪律委员会研究决定， 山东鲁能只
是被罚款。”

按照中国足协此番的处罚原则， 确认
行贿并在2003年直接导致假球发生 （上海
德比）的上海申花 ，被处以新赛季-6分起
算和罚款100万元，已是此次涉案俱乐部中
受到的最严厉的惩罚———同样遭受“扣6分
并罚款100万元”的天津泰达，则是因为同
在2003赛季向上海中远行贿导致假球发生
（2:1战胜上海中远从而保级）。

不少球迷今晚得知“6分100万元”的处
罚高限之后，均表示“威慑不足”，“天津当
年是买球保级啊，6分100万元的代价不高，
两场球就回来了。”有球迷在网上议论，“上
海更无所谓了，中游实力的球队，扣6分也
能保级，困难半个赛季就洗白了，很便宜。”

球迷的担忧似乎不无道理： 上海申花
春节假期前年会 ， 投资人朱骏曾表示 ，
“2003年的冠军奖杯要被收回去了，但我有
信心一年时间把它夺回来”。

由此可见， 中国足协罚单力度之小与

国际足坛打假力度之大相比，正是“符合国
情”的具体表现———去年的意大利假球案，
两家意乙球会被勒令降至丙级， 多家意甲
和意乙俱乐部被扣除联赛积分， 此前意甲
豪门尤文图斯、佛罗伦萨和拉齐奥，均因贿
赂裁判， 降级后仍被罚分，AC米兰甚至因
被罚分而无法参加欧冠联赛。

法不责众留下隐患

“这年头搞足球不容易，最早罚广州和
成都降级的时候雷厉风行， 但后来法院一
审，一半以上的俱乐部都有行贿行为，足协
就不敢罚了。”北方某足球俱乐部管理人员
说， 他对足协的处罚结果并不意外，“前年
和去年宣判的时候很热闹，不过，中国足协
的办事能力大家都很清楚，当时大家就说，
肯定是法不责众， 现在结果出来果然是这
样，其实也没什么好说的，如果规范化了就
好办了。”

据记者了解， 经过近一年的调查研究
的这份罚单，已是中国足协“最高智慧的体
现”，前任足管中心主任韦迪将处罚内容上
报国家体育总局， 总局并没有提出太多的
质疑，而新任足管中心主任张剑也表示“不

用修改”，“这里面不存在偏向问题，都是一
视同仁， 足球专家和法学专家研究了很长
时间，最主要是对违纪主体和事实的认定。
应该说， 这次处罚既对不当行为进行了处
罚，又没有破坏中国足球的整体结构。至于
处罚力度是否过轻，我认为，这要考虑到客
观条件，不完全是权衡的结果”，有中国足
协纪委会成员向记者解释。

“现在事情就算告一段落了，但隐患还
在，就是前面的审判加这次的处罚，大多是
因为行贿受贿和操纵比赛， 对于赌球的处
理不多。实际上，这是对足球危害最大的一
种行为， 也是现代足球运动发展最大的毒
瘤，最近一些足坛的大案，全都是赌博集团
操纵的。”一位体育法学专家告诉记者，“关
于‘贿赂’和‘不正当交易’，足协《罚则》里
面都有涉及，实际上，对‘赌博’也有界定，
包括有构成违法犯罪的移交有关部门处

理，但这远远不够。所以，这次行业处罚无
论轻重， 总算是有个交代， 保护俱乐部也
好，维护联赛秩序也好，都已经这样就没法
追究了，但是现在，一定要作好各种防范，
特别是建立健全法规制度， 等到出了问题
再后悔就不好办了。” 本报北京2月18日电

在足协开出罚单后， 大连阿尔滨
队主教练徐弘辞职。 CFP供图

上海申花末代甲A冠军头衔被剥夺。 图为时任申花主教练的吴金贵 （中） 与队员一
起庆祝夺冠。 CFP供图

2月18日， 格里芬在全明星正赛上暴扣。 CFP供图

丘索维金娜在伦敦奥运会上。 CFP供图

2月17日， 王哲林在CBA常规赛
最后一轮较量中。 CFP供图


